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eptsPart 1: Basic economic conc 

 

 English vocabulary اٌّفشدج عشتٟ

 Economics عٍُ الالرصاد

 Micro - economics الالرصاد اٌعضئٟ

 Macro - economics الالرصاد اٌىٍٟ

 Economic theory إٌظش٠ح الالرصاد٠ح 

 Economic laws  حالالرصاد٠اٌمٛا١١ٔٓ 
 

 
 

1. Definition of economics: 

  تؼزيف ػيم الاقتصاد -1

a- Economics  As science : "  which studies human behavior as a relationship between ends  

And scarce means which have alternative uses". (Lionel Robbins). 
 

٘ٛ رٌه اٌعٍُ اٌزٞ ٠ذسط اٌغٍٛن الإٔغأٟ وعلالح ت١ٓ اٌغا٠اخ اٌّرعذدج ٚاٌٛعائً إٌادسج اٌرٟ  ػيم الاقتصاد - أ

 . .) ١ٔٛ١ًٌ سٚتٕض(  عرعّالاخ تذ٠ٍحٌٙا ا
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b- That part of individual and social action which is most closely connected with the 

attainment and with the use of material requisites of well-being" (Alfred Marshall) . 

 ثػ اسذثاغًا ٚش١ماً ترؽم١ك ٚاعرخذاَ اٌّرطٍثاخ اٌّاد٠ح ٌٍشفا١٘ح "اٌفشدٞ ٚالاظرّاعٟ اٌزٞ ٠شذ إٌشاغاٌعضء ِٓ  رٌه -ب

 ) اٌفشد ِاسشاي( 
 

c- Economics is the study of how societies use scarce resources to produce     

valuable commodities and distribute them among different people. (Baker and 

Samuelson( . 
 

 .اٌى١ف١ح اٌرٟ ٠ّىٓ ٌٍّعرّعاخ ئْ ذغرخذَ ِٛاسد٘ا إٌادسج لإٔراض عٍع ل١ّح ٚذٛص٠عٙا ت١ٓ ِخرٍف إٌاط٠ذسط  -ض

 
 

2- Definition of Micro-economics:  
 

  Microe-conomics:   is a branch of economics that studies the behavior of individuals 

and firms in making decisions regarding the allocation of scarce resources  among these 

individuals and firms. 
 

٘ااٛ فااشق ٌلالرصاااد ٠ااذسط عااٍٛن ارفااشاد ٚاٌشااشواخ فااٟ اذخااار الالرصاااد اٌعضئااٟ :  تؼزيففف الاقتصففاد اى ش فف  -2   

 اٌمشاساخ اٌّرعٍمح ترخص١ص اٌّٛاسد إٌادسج ت١ٓ ٘إلاء ارفشاد ٚاٌششواخ.

 

3- Definition of Macro-economics: 
 

Macro-economics:  is the branch of economics that studies the behavior and performance 

of an economy as a whole. It focuses on the aggregate changes in the economy such as 

unemployment, growth rate, gross domestic product and inflation 

لالرصااد وىاً. ٠ٚشواض عٍاٝ الالرصاد اٌىٍاٟ ٘اٛ فاشق الالرصااد اٌازٞ ٠اذسط عاٍٛن ٚأداء ا : تؼزيف الاقتصاد اىني  -3

 .  اٌرغ١شاخ الإظّا١ٌح فٟ الالرصاد ِصً اٌثطاٌح ِٚعذي إٌّٛ ٚإٌاذط اٌّؽٍٟ الإظّاٌٟ ٚاٌرعخُ
 

 

4- Definition of economic theory:  

      It is an interconnected set of concepts and definitions that constitute an organized view 

of phenomena by defining the relationships between variables in order to explain and predict 

phenomena. 

ذعش٠ف إٌظش٠ح الالرصاد٠ح : ٟ٘ ِعّٛعح ِرشاتطح ِٓ اٌّفا١ُ٘ ٚاٌرعش٠فاخ اٌرٟ ذىْٛ سؤ٠ح ِٕظّاح  ٌٍظاٛا٘ش عآ  -4

 رٕثإ تٙا. ٚاٌ غش٠ك ذؽذ٠ذ٘ا ٌٍعلالاخ ت١ٓ اٌّرغ١شاخ تٙذف ذفغ١ش اٌظٛا٘ش

5- Definition of economic laws:  

      The observation of fact and then making use of this as basis for generalization, thus 

economic laws can be formulated which are universally true . 

 

ج ِٓ رٌه وأعاط ٌٍرع١ُّ ، ٚتاٌراٌٟ ٠ّىآ ذعاذ٠ً اٌماٛا١ٔٓ ِلاؼظح اٌؽم١مح شُ الاعرفادتؼزيف اىقواوييه الاقتصاديح :  -5

 . عا١ٌّاً ؼم١محالالرصاد٠ح اٌرٟ ذىْٛ 
 

 

 

 

https://en.wikipedia.org/wiki/Economics
https://en.wikipedia.org/wiki/Economics
https://en.wikipedia.org/wiki/Theory_of_the_firm
https://en.wikipedia.org/wiki/Theory_of_the_firm
https://en.wikipedia.org/wiki/Scarcity
https://en.wikipedia.org/wiki/Scarcity
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Part 2: The Economic Problem اىمشنيح الاقتصاديح                
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Definition of the economic problem: It was known that limited economic resources 

could not meet all of the unlimited needs. 

غ١ش اٌّؽذٚدج عُشفد تعذَ ئِىا١ٔح اٌّٛاسد الالرصاد٠ح اٌّؽذٚدج ِٓ ذٍث١ح وافح الاؼر١اظاخ اىمشنيح الاقتصاديح : تؼزيف 

. 

 

B - The economic problem of individual and community can be classified as flawing: 
 

a- problems of  an individual : 

 English vocabulary اٌّفشدج عشتٟ 

 The economic problem اٌّشىٍح الالرصاد٠ح

 Scarcity إٌذسج

 Relative scarcity ٌٕغث١حإٌذسج ا

 Needs اٌؽاظاخ

 Unlimited needs ؼاظاخ غ١ش ِؽذٚدج

 Resources اٌّٛاسد

 Limited Recourses اٌّٛاسد اٌّؽذٚدج 

 Individuals الافشاد

 Income اٌذخً

 Goods اٌغٍع

 Capital goods اٌغٍع اٌشاعّا١ٌح

 Consumption Goods اٌغٍع الاعرٙلاو١ح 

 Services اٌخذِاخ

 Choices اٌخ١اساخ

 spend الأفاق

 save الادخاس

 Employment الاعرخذاَ/ اٌرٛظ١ف

 Politics اٌغ١اعح

 Economic  inequality اٌرفاٚخ الالرصادٞ

 Social security اٌعّاْ الاظرّاعٟ

 Balance of Payments ١ِضاْ اٌّذفٛعاخ 
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1- choices of job 

2- division of time between work and rest 

3- How much income to spend and how much to save 

4- Allocation expenditure among the various goods and services 

5- In what form to keep wealth (good, money, houses, shares....)  

 

 يمنه تصىيف اىمشنيح الاقتصاديح ىيفزد واىم تمغ مالات  :  -

 مشنيح الافزاد  -أ

 . اخر١اساخ اٌع1ًّ

 . ذمغ١ُ اٌٛلد ت١ٓ اٌعًّ ٚاٌشاؼح2

 .ِمذاس اٌذخً اٌزٞ ذٕفمٗ ٚوُ اٌّذخشاخ3

 . ٔفماخ اٌرخص١ص ت١ٓ اٌغٍع ٚاٌخذِاخ اٌّخرٍفح4

 .اٌّاي ، إٌّاصي ، ارعُٙ( . تأٞ شىً ِٓ ارشىاي ٌٍؽفاظ عٍٝ اٌصشٚج )اٌغٍع ، 5
 

b- problems of community ( or society ):  

1-What are the goods and services that are produce and in what quantities 

2-How to allocate the available resources among the production 

3-How is production and income to be distributed? 

4-The proportion of goods made shall be capital goods and what the proportion of 

goods made shall be consumption goods. 

 :مشامو اىم تمغ  -ب

 . ِا ٟ٘ اٌغٍع ٚاٌخذِاخ اٌرٟ ٠رُ ئٔراظٙا ٚتأٞ و١ّاخ ؟ 1

 . و١ف١ح ٠رُ ذخص١ص اٌّٛاسد اٌّراؼح ت١ٓ الإٔراض؟2

 ع الإٔراض ٚاٌذخً؟ . و١ف ٠رُ ذٛص3٠

 . ِـــاٟ٘ ٔغثح اٌغٍع اٌّفرشض ذص١ٕعٙا عٍع سأعّا١ٌح ِٚا ٔغثح اٌغٍع اٌّفرشض ذص١ٕعٙا عٍع الاعرٙلاو١ح ؟4
 

         Our aim to make the best our limited income, use of commodity (or good) means that 

some other goods is not bought, we arrange to spend our income to get the satisfaction as 

great as possible (man in this role call a consumer), and who are limited means is not 

sufficient to buy all we want in the same time and in the same income. 

 

٠عٕااٟ أْ تعااط اٌغااٍع ارخااشٜ لا ٠اارُ شااشاؤ٘ا ، ٔشذااة ، ع اعاارخذاَ اٌغااٍت٘ااذفٕا ٌرؽم١ااك أفعااً دخااً ِؽااذٚد ،         

اٌّغارٍٙه( ، ٚاٌاز٠ٓ ٌاذ٠ُٙ  ٚاٌشاخص اٌّعٕاٟ تٙازٖ اٌماعاذج ٠غاّٝلاذس الإِىااْ ) الاورفااء لإٔفاق دخٍٕا ٌٍؽصٛي عٍٝ 

 فٟ ٔفظ اٌٛلد ٚفٟ ٔفظ اٌذخً. ٠شغثٛٔٗٚعائً ِؽذٚدج لا ذىفٟ ٌششاء وً ِا 

 

   Using the factors of production (labour, land, and capital, management) to produce 

Goods and services (man in this role is called a producer). 
 

اٌشاخص اٌّعٕاٟ فاٟ اعرخذاَ عٛاًِ الإٔرااض )اٌعّاً ، ارسض ، سأط اٌّااي ، الإداسج( لإٔرااض اٌغاٍع ٚاٌخاذِاخ )     

 ّٕرط(.ا٠ٌغّٝ  ٘زٖ اٌماعذج

C- Economic policy:  

Aims of Economic policy are:  

1- To improve the standard of living by increasing National Product. 

2- Ensure full employment, so that labour and resource are not idle and production ( or 

supply) is lower than demand. 
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3- To lessen economic inequality. 

4- To provide social security. 

5- To ensure stability of the balance of payment. 

6- To facilities of learning & training for all people . 

 

 

 اىسياسح الاقتصاديح  -ج

 أهذاف اىسياسح الاقتصاديح ه  : -

 ذؽغ١ٓ ِغرٜٛ اٌّع١شح ِٓ خلاي ص٠ادج إٌاذط اٌمِٟٛ. -1

 ظّاْ اٌعّاٌح اٌىاٍِح ، ؼرٝ لا ٠ىْٛ اٌعًّ ٚاٌّٛاسد خاٍِح ٚأْ الإٔراض )أٚ اٌعشض( ألً ِٓ اٌطٍة. -2

 اٌؽذ ِٓ اٌرفاٚخ الالرصادٞ. -3

 عٟ.ذٛف١ش اٌعّاْ الاظرّا -4

 ظّاْ اعرمشاس ١ِضاْ اٌّذفٛعاخ. -5

 ذ١غ١ش اٌرعٍُ ٚاٌرذس٠ة ٌع١ّع إٌاط.  -6

 

Part 3: Theory of Demand                                       وظزيح اىطية

 

 

 

 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

1- Meaning of Demand: The demand for any commodity or service ( is the amount 

that will be bought at any given price  per unit of time ) for each price the demand 

will usually different the lower the price the greater the demand. 

 

ادج ٚع ٟ٘ و١ّح اٌغٍع ٚاٌخذِاخ اٌرٟ عٛف ذشرشٜ عٕذ اٌغعش اٌّعطٝ خلاي ِذج ص١ِٕح ،مؼىى اىطية :  -1

  . نيما اوخفط اىسؼز ميما ساد اىطيةف، ععش ٠خرٍف اٌطٍة  عٕذ وً

 

 English vocabulary اٌّفشدج عشتٟ 

 Demand اٌطٍة  

 Demand schedule ظذٚي اٌطٍة

 Demand curve ِٕؽٕٝ اٌطٍة

 Slope of the demand curve   ١ًِ ِٕؽٕٝ اٌطٍة 

 The law of demand لأْٛ اٌطٍة 

 Demanded quantity اٌى١ّح اٌّطٍٛتح 

 price   اٌغعش  

 Buyers اٌّشرشْٚ

 Determinants of demand ِؽذداخ اٌطٍة 
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2- Demand Schedule: is a table giving the demand for commodity at various prices, 

called a demand Schedule . The following table shows the quantities of apples that 

would be brought in a day at various prices in the some market. 

 

٠ٛظػ اٌعذٚي ٘ٛ ظذٚي ٠عطٟ اٌطٍة عٍٝ اٌغٍعح تأععاس ِخرٍفح ، ٠ٚغّٝ ظذٚي اٌطٍة . جذوه اىطية :  – 2

 اٌراٌٟ و١ّاخ اٌرفاغ اٌرٟ ع١رُ ششاؤ٘ا فٟ ا١ٌَٛ تأععاس ِخرٍفح فٟ تعط ارعٛاق. 

 

Demand Schedule 

Price ( dinar) Quantity 

400 1000 

500 800 

600 600 

700 400 

 

This table means that if the price of apples is (400) ID per (kg), than (1000) kg, and if 

the price is (500) ID per (kg), 800 kg would be brought, and so (assume all the factors 

which determine demand remain unchanged)  

 

( وعااُ ، ٚئرا واااْ اٌغااعش 1000) فغ١شاارشٜ( ٌىااً )وعااُ( ، 400٘اازا اٌعااذٚي ٠عٕااٟ أٔااٗ ئرا واااْ عااعش اٌرفاااغ )      

وااً اٌعٛاِااً اٌرااٟ ذؽااذد اٌطٍااة ذثمااٝ دْٚ اْ وعااُ ، ٚ٘ىاازا )تااافرشاض (  800 شااشاء)( ٌىااً )وعااُ( ، فغاا١رُ 500)

 ( . ذغ١١ش

 

3- Demand schedule by graph: If the Demand schedule is presented in form of graph, 

the demand curve will usually slope downwards from left to right, as in the following 

diagram. 
 

ظذٚي اٌطٍة تاٌشعُ اٌث١أٟ: ئرا ذُ ذمذ٠ُ ظذٚي اٌطٍة عٍٝ شىً سعُ ت١أٟ ، فاْ ِٕؽٕٝ اٌطٍة عادج ِا ٠ٕؽذس -3

 : ّا فٟ اٌشعُ اٌث١أٟ اٌراٌٟرعفً ِٓ ا١ٌغاس ئٌٝ ا١ّ١ٌٓ ، و

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Demand curve in the diagram above shows the relationship between demand and price 

the condition of the demand remaining constant, each time the condition change, there 

will be another demand curve.  
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شثاخ اٌطٍة ، فٟ وً ِشج ٠رغ١ش تماء ٕؽٕٝ اٌطٍة فٟ اٌشعُ اٌث١أٟ أعلاٖ اٌعلالح ت١ٓ اٌطٍة ٚاٌغعش ششغ ٠ٛظػ ِ   

 ، ع١ىْٛ ٕ٘ان ِٕؽٕٝ غٍة آخش. اٌششغف١ٙا 

4- Demand Determinants: Determinants of any commodity are determined by:  

a. The prices of the Commodities. 

b. The prices of other commodities. 

c. The Income for buyers. 

d. The Buyers' preferences. 

 

 

 ِؽذداخ اٌطٍة: ِؽذداخ أٞ عٍعح ذؽذد تٛاعطح: -4

 أ. أععاس اٌغٍع.

 ب. أععاس اٌغٍع ارخشٜ.

 ض. اٌذخً ٌٍّشرش٠ٓ.

 د. ذفع١لاخ اٌّشرش٠ٓ.

 ٖ. عذد اٌّشرش٠ٓ.
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Part 4: Theory of Supply                                ؼزض    وظزيح اى 

      

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
1- Meaning of Supply: Those goods and services that producers want to sell to 

consumers during a specific time period. 
 

 ٚاٌخذِاخ اٌرٟ ٠شغة إٌّرعْٛ تث١عٙا ٌٍّغرٍٙىْٛ خلاي فرشج ص١ِٕح ِؽذدج .اٌغٍع ذٍه  مؼىى اىؼزض : – 1
 

2- Supply Schedule: Schedule showing the quantities of produced commodities 

offered for sale at different prices. The Schedule is below shows the supply in the 

jeans market. The two columns display the amount of jeans that will be provided at 

certain price levels. 

 
 

 ادٔاٖاٌعذٚي فٟ .  اٌّعشٚظح ٌٍث١ع عٓ اععاس ِخرٍفحظذٚي ٠ٛظػ و١ّاخ اٌغٍع إٌّرعح  جذوه اىؼزض : -2

 ٓ اٌعشض فٟ  عٛق اٌع١ٕض. ٠عشض اٌعّٛد٠ٓ و١ّح اٌع١ٕض اٌرٟ ع١رُ ذٛف١ش٘ا عٕذ ِغر٠ٛاخ أععاس ِع١ٕح.٠ث١

 

Supply Schedule 

Price ( diner)/ID Quantity 

10 20 

20 40 

30 60 

40 80 

50 100 

 

 

3-The law of supply indicates that there is a positive relationship between the 

quantity supplied and the price. The higher the price, the higher the offered 

quantities. 
 

 English vocabulary اٌّفشدج عشتٟ 

 Supply اٌعشض 

 the producer - Producers إٌّرعْٛ –إٌّرط 

 The consumer - consumers اٌّغرٍٙىْٛ -اٌّغرٍٙه 

 Supply schedule ظذٚي اٌعشض

 Supply curve ِٕؽٕٝ اٌعشض

 Slope of the supply curve ِٕؽٕٝ اٌعشض  ١ًِ

 Supply law لأْٛ اٌعشض 

 Quantity supplied اٌى١ّح اٌّعشٚظح

 price   اٌغعش  

 Sellers اٌثائعْٛ

 Determinants of Supply ِؽذداخ اٌعشض
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ّْ ٕ٘ان علالح ٠ش١ش اٌٝ  قاوون اىؼزض : -3 . وٍّا صاد اٌغعش صادخ ٚاٌغعش اٌى١ّح اٌّعشٚظحذشتػ ت١ٓ  ِٛظثحأ

 .اٌى١ّاخ اٌّعشٚظح 
 

4- Supply Schedule with graph:  graphic representation of the relationship between 

product price and quantity of product that a seller is willing and able to supply.  
 

ٌٍعلالح ت١ٓ ععش إٌّرط ٚو١ّح إٌّرط اٌرٟ ٠ىْٛ اٌثائع عٍٝ  ت١أٟذّص١ً جذوه اىؼزض مغ اىزسم اىثياو :  -4

 ت١عٙا . اعرعذاد ٚلادس عٍٝ 

 

 
 

Q5: What are the determinants of supply? 

 اٌخاِظ : ِاٟ٘ ِؽذداخ اٌعشض. اٌغإاي

 

5-Determinants of Supply: (also known as factors affecting supply) are the factors 

 which influence the quantity of a product or service supplied. The price of a product 

is a major factor affecting the willingness and ability to supply. 

 

ذعُشف أ٠عًا تاٌعٛاًِ اٌرٟ ذإشش عٍٝ اٌعشض( ٟ٘ اٌعٛاًِ اٌرٟ ذاإشش عٍاٝ و١ّاح إٌّارط  )محذداخ اىؼزض:  -6

 ععش إٌّرط ٘ٛ عاًِ سئ١غٟ ٠إشش عٍٝ اٌشغثح ٚاٌمذسج عٍٝ اٌعشض.ٚأٚ اٌخذِح اٌّمذِح. 
 

of supply? rminantsthe deteWhat are Q6:  

     Supply Determinants. Aside from prices, other determinants of supply are 

resource: Supply determinants other than price can cause shifts in the supply curve. 

 

1- Prices 

2- Technology 

3- taxes and subsidies 

4- prices of other goods 

5- price expectations. 

6- number of sellers in the market. 
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ٚتصشف إٌظش عٓ ارععاس ، فاْ اٌّؽذداخ ارخشٜ ٌٍعشض ٟ٘ اٌّٛاسد تخلاف اٌغعش   : محذداخ اىؼزض

 ٟٚ٘ :  ٠ّىٓ أْ ذغثة ذؽٛلاخ فٟ ِٕؽٕٝ اٌعشض

 ارععاس -1

 اٌرىٌٕٛٛظ١ا-2

 اٌعشائة ٚالإعأاخ-3

 أععاس اٌغٍع ارخشٜ- 4

 .ذٛلعاخ ارععاس -5

 ق . عذد اٌثائع١ٓ فٟ اٌغٛ-6

 

Part 5: Production and costs 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 
Production Meaning: First: 

1- Production An act or process of producing something. 

2- Production is a process of combining various material inputs in order to make 

something for consumption (output). 

 

 

 

 English vocabulary اٌّفشدج عشتٟ 

 Production الأراض

 Factors of production عٛاًِ الأراض

 land الاسض

 labour اٌعًّ

 capital ساط اٌّاي

  Entrepreneur  – اٌرٕظ١ُ

 Reward ِىافاءج -عائذ 

 Costs اٌرىا١ٌف

 Expenses إٌفماخ

 Fixed costs اٌصاترح اٌرىا١ٌف

 Variable costs اٌرىا١ٌف اٌّرغ١شج 

 Taxes اٌعشائة

 Loans اٌمشٚض

 payments اٌّذفٛعاخ
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 اولا: مؼىى الاوتاج :

 : فعً أٚ ع١ٍّح ئٔراض شٟء ِا الاوتاج هو -1

 .  ع١ٍّح اٌعّع ت١ٓ ِذخلاخ اٌّٛاد اٌّخرٍفح ِٓ أظً صٕع شٟء ٌلاعرٙلان )إٌاذط(:  الإوتاج هو -2
 

Second:  Production factors:  The production of a good or service requires the 

use of certain resources or factors of production: 
Land-1 

labour -2 

capital -3 

Entrepreneur -4 

 

 

 ٟٚ٘: ٠رطٍة ئٔراض عٍعح أٚ خذِح اعرخذاَ ِٛاسد أٚ عٛاًِ ئٔراض ِع١ٕح.: ثاويا : ػوامو الاوتاج 

 الاسض  -

 ًاٌعّ -

 ساط اٌّاي  -

 ٌرٕظ١ُا -
 

Each factor gets a reward on the basis    :Reward roductionPFactor of Third: 

.of its contribution to the production process, as shown in the table 

 

 
 

 

عٍٝ ِىافأج عٍٝ أعاط ِغاّ٘رٗ فٟ  ِٓ عٛاًِ الأراض ٠ؽصً وً عاًِ ػىاصز الاوتاج : منافأجثاىثا: 

 ع١ٍّح الإٔراض ، وّا ٘ٛ ِٛظػ فٟ اٌعذٚي.
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Costs  :Fourthly 
 راتؼا: اىتناىيف 

1- Cost definition: Expenses incurred by the producer to produce goods 

and services. 
 

 إٌفماخ اٌرٟ ٠رؽٍّٙا إٌّرط لأراض اٌغٍع ٚاٌخذِاخ تؼزيف اىتناىيف: -1

 

2-    Type of cost   : There are many different costs, including : 

         A- Fixed cost 

         B- Variable cost 

 تناىيف  تتضمه :هىاك اوواع مه اىاوواع اىتناىيف:  -2

 اٌرىا١ٌف اٌصاترح -أ

 اٌرىا١ٌف اٌّرغ١شج  -ب

 

3- Fixed cost definition: Fixed costs are expenses that have to be paid 

by a company, independent of any specific business activities, 

 

4- Fixed cost includes expenses that remain constant for a period of 

time irrespective of the level of outputs, like rent, salaries, and loan 

payments Renting machinery and equipment or insurance premiums, 

fixed tax and consumption of buildings, constructions, machinery and 

office tools. 

 

اٌرىا١ٌف اٌصاترح ٟ٘ ٔفماخ ٠عة أْ ذذفعٙا اٌششوح ، تغط إٌظش عٓ تؼزيف اىتناىيف اىثاتتح:  -3

 . أٞ أٔشطح ذعاس٠ح ِؽذدج
 

ٕظااش عاآ ِاآ اٌااضِٓ تغااط اٌ اٌّصااشٚفاخ اٌرااٟ ذظااً شاترااح ٌفرااشج :تتضففمه اىتنيفففح اىثاتتففح  -4

ئ٠عاس اٌّىاائٓ ٚاٌّعاذاخ أٚ ألغااغ  ، ِصً الإ٠عاس ٚاٌّشذثاخ ِٚذفٛعاخ اٌمشض : ِغرٜٛ الأراض

 اٌرا١ِٓ ٚاٌعش٠ثح اٌصاترح ٚاعرٙلان ارت١ٕح ٚالأشاءاخ ٚاٌّىائٓ ٚاردٚاخ اٌّىرث١ح .

 

5-Variable cost definition: Variable costs are costs that change as the 

quantity of the good or service that a business. 

 

اٌرىا١ٌف اٌّرغ١شج ٟ٘ اٌرىا١ٌف اٌرٟ ذرغ١ش ؼغة و١ّح اٌغٍعح أٚ  تؼزيف اىتناىيف اىمتغيزج: -5

 اٌخذِح اٌرٟ ٠مَٛ تٙا اٌعًّ ...

 

6- variable costs :  are expenses that change directly and proportionally 

to the changes in business activity level or volume, This cost includes 
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the wages of workers and technicians, the value of raw materials, 

semi-manufactured goods, electricity and water costs, marketing and 

transportation costs, and maintenance expenses. Taxes. 

 

ٟ٘ ٔفماخ ذرغ١ش تشىً ِثاشش ِٚرٕاعة ِع اٌرغ١شاخ فاٟ ِغارٜٛ إٌشااغ  :اىتناىيف اىمتغيزج  -7

٘ااٟ ٔفماااخ ذرغ١ااش تشااىً ِثاشااش ِٚرٕاعااة ِااع اٌرغ١ااشاخ فااٟ ِغاارٜٛ أٚ  أٚ ؼعّااٗ ، اٌرعاااسٞ

ؼعااُ إٌشاااغ اٌرعاااسٞ ، ٚذشااًّ ٘اازٖ اٌرىٍفااح أظااٛس اٌعّاااي ٚاٌف١ٕاا١ٓ ، ٚل١ّااح اٌّااٛاد اٌخاااَ ، 

ٔفماااخ تاااء ٚا١ٌّاااٖ ، ٚذىااا١ٌف اٌرغاا٠ٛك ٚإٌمااً ، ٚٚاٌغااٍع ٔصااف اٌّصاإعح ، ٚذىااا١ٌف اٌىٙش

 ، ٚاٌعشائة . اٌص١أح

 

8- Total costs:  In other words, it is the sum of fixed costs and variable 

costs at each production volume . 

 

َ ؼاصً ظّع اٌرىا١ٌف اٌصاترح ٚاٌرىا١ٌف اٌّرغ١شج عٕذ وً ؼعُ ِٓ أؼعا اىتناىيف اىنييح : -9

 الأراض
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Part 6: Market classification 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
1- Meaning of the Market: 

A. Market means a place where goods are bought and sold. But, to an economist, 

the term ‘market’ does not refer to a place. In economics, market refers to a 

group of buyers and sellers dealing in a particular commodity. 

B. A market is a collection of buyers and sellers that interact, resulting in the 

possibility of exchange. 
C. Market is meant a place where commodities are bought and 

sold at retail or wholesale prices. 
A.  مؼىى اىسوق: 

ٝ اٌغٛق ٠عٕٟ اٌّىاْ اٌزٞ ٠رُ ف١ٗ ششاء ٚت١ع اٌثعاائع. ٌٚىآ ، تإٌغاثح ٌلالرصاادٞ ، لا ٠شا١ش ِصاطٍػ "اٌغاٛق" ئٌا - أ

 . ِىاْ. فٟ الالرصاد ، ٠ش١ش اٌغٛق ئٌٝ ِعّٛعح ِٓ اٌّشرش٠ٓ ٚاٌثائع١ٓ اٌز٠ٓ ٠رعاٍِْٛ فٟ عٍعح ِع١ٕح
 اٌغٛق عثاسج عٓ ِعّٛعح ِٓ اٌّشرش٠ٓ ٚاٌثائع١ٓ اٌز٠ٓ ٠رفاعٍْٛ ، ِّا ٠إدٞ ئٌٝ ئِىا١ٔح اٌرثادي."  - ب
 ٌث١ع تاٌعٍّح.اٌغٛق ٠عٕٟ اٌّىاْ اٌزٞ ٠رُ ف١ٗ ششاء ٚت١ع اٌغٍع تأععاس اٌرعضئح أٚ ا - خ

 

 

Markets can be classified according to the nature  Market: of Classification-2

of the competition among buyers and sellers. We may have: 

a. Perfect competition 

b. Monopolistic competition 

c. Oligopoly 

d. Perfect monopoly 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 English vocabulary اىمفزدج ػزت  

  Market اىسوق

  Buyers اىثا ؼون

  Sellers اىمشتزون

  Goods اىثضا غ -اىسيغ 

  Price اىسؼز

 .Exchange اىتثاده
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 ارعٛاق ؼغة غث١عح إٌّافغح ت١ٓ اٌّشرش٠ٓ ٚاٌثائع١ٓ.٠ىْٛ ٌذ٠ٕا :٠ّىٓ ذص١ٕف تصىيف اىسوق:  -2

 اٌراِح  -اٌىاٍِح أ. إٌّافغح 

 ب. إٌّافغح الاؼرىاس٠ح

 ض. اؼرىاس اٌمٍح

 ذاَ –واًِ اؼرىاس  -د

 

A. Perfect competition is characterized by the following main features 

a. The presence of a large number of sellers and buyers 

b. Homogenization of the commodities  

c. Freedom to enter and exit the market 

d.  Freedom to transfer the elements of production. 

e. Sellers and buyers have no effect on prices 

 

 يتميش سوق اىمىافسح اىناميح تاىسماخ اىز يسيح اىتاىيح -أ

 اٌثائع١ٓ ٚاٌّشرش١٠ٓ ٚظٛد عذد وث١ش ِٓ -1

 اٌغٍعذعأظ  -2

 ِٓ اٌغٛقخشٚض اٌذخٛي ٚاٌؼش٠ٗ  -3

 .ؼش٠ٗ أرماي عٕاصش الإٔراض -4

 ١ٌظ ٌٍثائع١ٓ ٚاٌّشرش٠ٓ ذاش١ش عٍٝ الاععاس   -5

 

 

B- B- The characteristics of the monopoly market 

a. There exists only one seller  

b. producing a commodity that has no substitutes in the market 

c. The monopolist behaves as a price-maker 

d. Entry is completely blocked. 

 

  : الاحتنار سوق خصا ص -ب

 فمػ ٚاؼذ تائع ٠ٛظذ -1

 اٌغٛق فٟ تذائً ٌٙا ١ٌظ عٍعح -2

 ععش صأع تاعرثاسٖ اٌّؽرىش ٠رصشف -3

ا اٌذخٛي ؼظش ذُ -4 ًِ  .ذّا

 

 

C-Monopolistic competition has the following characteristics: 
a. There exist several or many sellers 

b. Sellers sell differentiated products 

c. Sellers have some influence over the price of their products 
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 :تتميش اىمىافسح الاحتناريح تاىخصا ص اىتاىيح -خ

 ٠ٛظذ اٌعذ٠ذ ِٓ اٌثائع١ٓ -1

 ٠ث١ع اٌثائعْٛ ِٕرعاخ ِخرٍفح -2

 ٌذٜ اٌثائع١ٓ تعط اٌرأش١ش عٍٝ ععش ِٕرعاذُٙ -3

 

 

D-OLIGOPOLY: The three most important characteristics of oligopoly are 

a. an industry dominated by a small number of large firms. 

b.Firms sell either identical or differentiated products. 

c- The industry has significant barriers to entry. 

 

 أهم ثلاث خصا ص لاحتنار اىقيح ه : اىقيح:  راحتنا - ث

 

 صٕاعح ١ٙ٠ّٓ ع١ٍٙا عذد صغ١ش ِٓ اٌششواخ اٌىث١شج  -1 

 ذث١ع اٌششواخ ئِا ِٕرعاخ ِرطاتمح أٚ ِرّا٠ضج ،   -2

 اٌصٕاعح ٌذ٠ٙا ؼٛاظض وث١شج أِاَ اٌذخٛي. -3
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Part 7: International Organization 
 

 

 اىمىظماخ اىذوىيح

 
   English اىؼزت 

 United nations UN الامم اىمتحذج

 International Monetary Fund IMF صىذوق اىىقذ اىذوى 

 The World Bank WB اىثىل اىذوى 

 World Trade Organization WTO  مىظمح اىت ارج اىذوىيح

 World Health Organization WHO مىظمح اىصحح اىؼاىميح

 International Labour Organization ILO مىظمح اىؼمو اىذوىيح

 Food and Agriculture Organization FAO مىظمح الاغذيح واىشراػح

 United Nations Industrial Development Organization     UNIDO مىظمح الامم اىمتحذج ىيتىميح اىصىاػيح

 Human Rights Organization HRO مىظمح حقوق الاوسان

 United Nations International Children's Emergency مىظمح اىطفوىح اىذوىيح 

Fund  

UNICF 

  The Organization of Petroleum Exporting Countries  OPEC ( ) أوتل   مىظمح اىذوه اىمصذرج ىيىفط 

 

 
 

1- The International Monetary Fund (IMF) is an organization of 189 countries, 

founded in 1945 and headquartered in Washington that works to: 

-  strengthen global monetary cooperation 

-  secure financial stability 

-  facilitate international trade 

- promote high employment and sustainable economic growth 

- reduce poverty worldwide. 

 

ِمش٘ا فٟ ٚاشٕطٓ ، ذعًّ عٍٝ  1945دٌٚح ، ذاعغد فٟ  189٘ٛ ِٕظّح ِٓ  (IMFصىذوق اىىقذ اىذوى  ) -1

ذعض٠ض اٌرعاْٚ إٌمذٞ اٌعاٌّٟ ، ٚذأ١ِٓ الاعرمشاس اٌّاٌٟ ، ٚذغ١ًٙ اٌرعاسج اٌذ١ٌٚح ، ٚذعض٠ض اٌعّاٌح اٌعا١ٌح ٚإٌّٛ 

 اَ ، ٚاٌؽذ ِٓ اٌفمش فٟ ظ١ّع أٔؽاء اٌعاٌُ.الالرصادٞ اٌّغرذ

............................................................................................................... 

2-The World Bank (WB) : is an international organization, founded in 1945, number 

(189) Washington-based countries dedicated to providing financing, advice and 

research to developing countries to help their economic advancement. The bank 

mostly works as an organization: 

- trying to fight poverty by providing development assistance to middle and low 

income countries. 
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ِىشعاح ٌراٛف١ش اٌر٠ّٛاً ٚاٌّشاٛسج  ، ِٚماشٖ ٚاشإطٓ 1945، ذاعغد فٟ اٌعااَ ٘ٛ ِٕظّح د١ٌٚحاىثىل اىذوى   -2

ٚاٌثؽٛز ٌٍذٚي إٌا١ِح ٌٍّغاعذج فٟ ذمذِٙا الالرصادٞ. ٠عًّ اٌثٕه فٟ اٌغاٌاة وّٕظّاح ذؽااٚي ِىافؽاح اٌفماش ِآ 

 .ً اٌّرٛعػ ٚإٌّخفطخلاي ذمذ٠ُ اٌّغاعذج اٌر٠ّٕٛح ٌٍثٍذاْ راخ اٌذخ
 

.................................................................................................................. 

 

3- The World Trade Organization (WTO): It is an international organization that 

supervises the rules of world trade between countries. It was established in 1995, with 

its headquarters in Geneva - Switzerland. It is the only global organization concerned 

with international laws concerned with trade between countries, and the main function 

of the organization is to help producers of goods and services, exporters and importers 

to protect and manage their business. The World Trade Organization includes 164 

countries. 

. 

ٟ٘ ِإعغح د١ٌٚح ذششف عٍٝ لٛاعاذ اٌرعااسج اٌعا١ٌّاح تا١ٓ اٌاذٚي ،أٔشاعد فاٟ عااَ مىظمح اىت ارج اىؼاىميح : - 3

ع٠ٛغشا، ِّٙرٙا ارعاع١ح ٟ٘ ظّاْ أغ١اب اٌرعاسج تأوثش لذس ِٓ اٌغلاعح  ٚاٌؽش٠اح.  -٘ا ظ١١ٕف ، ِمش 1995

ٟٚ٘ إٌّظّح اٌعا١ٌّح اٌٛؼ١ذج اٌّخرصح تاٌمٛا١ٔٓ اٌذ١ٌٚح اٌّع١ٕح تاٌرعاسج ِا ت١ٓ اٌاذٚي،ٚذرّصً اٌٛظ١فاح اٌشئ١غا١ح 

٠ٓ عٍٝ ؼّا٠ح ٚئداسج أعّاٌُٙ ، ذعُ ِٕظّح ٌٍّٕظّح فٟ ِغاعذج ِٕرعٟ اٌغٍع ٚاٌخذِاخ ٚاٌّصذس٠ٓ ٚاٌّغرٛسد

  دٌٚح .  164اٌرعاسج اٌعا١ٌّح 

.................................................................................................................. 

 

4- The Food and Agriculture Organization (FAO): It is a specialized agency of the 

United Nations, founded in 1945, based in Rome - Italy and with offices in 130 

countries, leading international efforts to eliminate hunger, achieve food security for 

all and ensure that people have access to sufficient food regularly High quality to lead 

an active life, contributing to the improvement of local economies by helping its 

member countries to modernize and improve agricultural, forestry and fisheries 

practices. 

 

،  1945، ذاعغاد فاٟ اٌعااَ  ٘اٟ ٚواٌاح ِرخصصاح ذاتعاح ٌاِاُ اٌّرؽاذج مىظمح الأغذيفح واىشراػفح )اىففاو( : -4

دٌٚح، ذمٛد اٌعٙٛد اٌذ١ٌٚح ٌٍمعاء عٍٝ اٌعٛق، ٚذؽم١ك ارِٓ اٌغزائٟ  130ا٠طا١ٌا ٌٚٙا ِىاذة فٟ  –ِمش٘ا سِٚا 

ٌٍع١ّع ٚاٌرأوذ ِٓ ؼصٛي إٌاط تأرظاَ عٍٝ ِا ٠ىفٟ ِٓ اٌغازاء عااٌٟ اٌعاٛدج ١ٌع١شاٛا ؼ١ااج ٔشاطح ، ذغااُ٘ فاٟ 

خالاي ِغااعذج اٌثٍاذاْ ارععااء ف١ٙاا عٍاٝ ذؽاذ٠س ٚذؽغا١ٓ ِّاسعااخ اٌضساعاح  ذؽغ١ٓ الالرصاداخ اٌّؽ١ٍح ِآ

 ٚاٌغاتاخ ِٚصا٠ذ ارعّان.

 

5- The Organization of Petroleum Exporting Countries (OPEC):  was founded in 

1960 in Baghdad, based in Vienna, Austria: It is a global organization that includes 

eleven countries that rely heavily on their oil exports to achieve their income. Its name 

is abbreviated to OPEC and OPEC members are working to increase revenues from 

selling oil on the global market. 

 

فاٟ تغاذاد ِمش٘اا فاٟ ف١ٕاا فاٟ إٌّغاا:  ٘اٟ ِٕظّّاح  1960( ذاعغد فاٟ  ) أٚته   ِٕظّح اٌذٚي اٌّصذسج ٌٍٕفػ  -5

عا١ٌّح ذعُ ئؼذٜ عششج دٌٚح ذعرّذ عٍٝ صادساذٙا إٌفط١ح اعرّادا وث١شا ٌرؽم١ك ِذخٌٛٙا. ٠ٚخرصاش اعاّٙا ئٌاٝ 

 ِٕظّح ارٚته ٠ٚعًّ أععاء ارٚته ٌض٠ادج اٌعائذاخ ِٓ ت١ع إٌفّػ فٟ اٌغّٛق اٌعا١ٌّح.


